
   

  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  الخاصلنيل شهادة الدكتىراه في القانىن  مقدمة أطروحة
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" إني رأيت أنو لا يكتب إنسانا كتابا في 

ز ىذا نكان يّقال في غده: نو غُ يويو، إلاّ

حسن، ونو تَسْنكان يُكذا أحسن، ونو سيد 

، ونو تُزك ىذا نكان نكان أفضمىذا و دِقُ

، وىذا ين أعظى انعبر، وىو دنيم أجمم

 عهى إستيلاء اننقص عهى جمهة انبشز".



في يستيم ىرا انبحث، ٌقتضً ًاجب الاعتراف بالجًٍم أٌ أعبّس عٍ شكسي ًتقدٌسي نكم يا 

" ًعهى كم يلاحظاتو تشٌاز جٍلاليتهقٍّتو يٍ عٌٌ صادق ًيساهمت فعانت، يٍ أستاذي المحترو "

 ًتٌجٍياتو انقًٍّت زغى كثسة يشاغهو ًانتصاياتو.

 يت ًانشكس الجصٌم لأعضاء انهجنت المحتر

 :يناقشت ىره انسسانت ًشسفًٌَ برنكعناء انرٌٍ قبهٌا 

 .تشٌاز حمٍدً شكٍت: تانفاضه الأستاذة -

 .حمهٍم صالحالأستاذ:  -

 .ٌقاش فساضالأستاذ:  -

تي ا انعًم، ًانعسفاٌ لمٍ حسّكا طاقكًا أتقدّو بانشكس الجصٌم إلى كم يٍ ساعدًَ عهى إنجاش ىر

 بدعٌاتهًا ًانديّ انكسيمين.

 ًالحًد لله ًيا تٌفٍقً إلاّ بو سبحاَو.

 



 

 ًاندي انكسيمين حفظيًا الله ًأطال في عًسهما. إلى 

 .صبرٌنت ًٌٌسفإلى شًجً انكسٌى ًًنديّ انعصٌصٌٍ : 

 ، ًفقيى الله في حٍاتهى.إخٌتًأختي ًإلى 

 عًسهما.في انٌاندٌٍ انكسيمين أطال الله  ؛لى عائهت شًجًإ

 ًالأشًاج ًالأبناء.الإخٌة ًالأخٌاث 
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ة   

-دراسة مقارنة-   

 الملخص :

 

Résumé : 

Les droits patrimoniaux de la femme connaissent une importance capitale dans les codes 

magrébins de la famille, lesquels ont régit de tels droits par des textes aussi bien minutieux et 

explicites que détaillés même si leur analyse nous oblige dans certains cas de se référer aux 

principes du droit musulman. Ainsi en est-il des droits résultant du lien matrimonial ou de ceux dus 

à la femme divorcée sans pour autant méconnaitre son droit à l’héritage. 

En présence de  l’importance de ces droits dans la vie d’une femme, il est fondamental de 

leurs procurer une protection juridique inusable par le biais de mécanismes appropriés. Ceci nous 

entraine à élucider la position de la jurisprudence quant à l’application des textes régissant ces 

différents droits tout en soulignant à cet égard les opinions doctrinales. Et, pour en finir, il convient 

de se demander si les législateurs magrébins ont embrassé une position similaire pour ce qui est de 

ces divers droits de la femme.  

Mots clés: femme, droits, pécuniaires, mariage, divorce, succession, maghrébins. 

Abstract:the financial rights of women of the most importance rights, wishes summarized the 

Maghreb family laws provision and the texts of legislative detailed and accurate, weather a financial 

rights arising from the marriage of financial rights divorced women or women rights to inheritance 

and so even though the interpretation requires us.in some case refer to the principal that came in the 

Islamic sharia. 

Given the importance of these rights in a women’s life, it requires the provision of legal protection 

guaranteed by activating the application of is the owe legal texts mechanisms, so that it take her find 

the position of the judiciary from the application of these texts and what are of the view of the fiqh 

around is that the Maghreb laws have adopted the same position in this area 

. Keywords: women, rights, money, marriage, divorce, inheritance, laws, maghrebia. 


